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家电企业2022年财报陆续出炉，虽然家电行业面临着极高的挑战，但仍有不少企业
交出亮眼的成绩单。在行业疲软之际，不少企业加紧市值管理，分拆有前景的企业
，控股上下游企业，为公司未来发展奠定基础。

近日，海信视像拟分拆所属子公司信芯微至科创板上市。在此之前，海信视像投资
乾照光电16.05亿元，成为乾照光电的控股股东。京东方拟以不超过21亿元的自筹
资金认购华灿光电，将成为华灿光电控股股东。业内人士认为，面板企业希望通过
上下游投资整合资源。

海信视像分拆信芯微、控股乾照光电

显示企业2022年财报陆续出炉，海信视像2022年营业收入457.38亿元，同比下滑2
.27%；实现归母净利润16.79亿元，同比增长47.58%。在世界政经格局变动、产业
链波动等压力下，海信视像近年来增长态势不错。从中长期维度来看，2019年-20
22年，公司营收年度复合增长率为10.28%，归母净利润年度复合增长率为44.54%
。

与此同时，海信视像公布《分拆所属子公司青岛信芯微电子科技股份有限公司至科
创板上市的预案》。信芯微主营业务为显示芯片及AIoT智能控制芯片的研发、设计
和销售，主要产品包括TCON芯片（显示时序控制芯片）、画质芯片及AIoT智能控
制芯片等。

公告显示，信芯微2020年-2022年营收分别为2.56亿元、4.74亿元、5.35亿元，同
期归母净利润为-1337万元、7460万元、8362万元。截至2022年，海信视像直接
持股占信芯微总股本的54.95%，系信芯微的控股股东，此外也有部分员工持股。

“信芯微分拆上市有助于芯片业务更好融资，快速发展。此外企业对核心员工进行
有效的股权激励，只有通过上市才可以真正实现，激励人才也是上市重要目的之一
。”家电产业分析师梁振鹏表示。

招商证券家电团队认为，本次分拆上市有利于海信视像进行芯片业务价值重估，促
进高增长新业务的价值释放，并有助于提升青岛信芯微公司治理能力和发展活力，
加大对高端芯片设计人才的激励和吸引，拓宽融资渠道，有望进一步提升青岛信芯
微技术研发能力，打造世界领先显示芯片设计公司。

实际上，这并不是海信视像近期唯一的资本动作。1月31日晚间，海信视像发布公
告称，累计已投资乾照光电16.05亿元，占乾照光电总股本的22.88%，取得乾照光
电的控制权并成为乾照光电的控股股东。
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乾照光电主要从事半导体光电产品的研发、生产和销售业务，主要产品为全色系LE
D外延片和芯片及砷化镓太阳能电池外延片和芯片，为LED产业链上游企业。同有
芯片业务，海信视像拟入股乾照光电，信芯微与乾照光电是否存在业务重合？

奥维睿沃总经理陈慧认为，“信芯微专注显示芯片和AIOT的设计和开发，与海信视
像的家电业务模式存在较大差异，芯片行业是国家目前的发展战略方向，拆分上市
有助于提高持续的融资能力。信芯微目前主要业务是TCON芯片，乾照光电还是LE
D芯片为主，两个业务目前不重合。”

京东方、TCL通过投资控股等布局新兴显示产业

控股光电企业，不止海信视像。2022年11月，为快速获得LED外延/芯片核心技术
、形成MLED（Micro LED及Mini LED的统称）业务独立发展平台，京东方拟以不
超过21亿元的自筹资金认购华灿光电，认购完成后将成为华灿光电控股股东。

华灿光电是创业板上市公司，主营半导体材料与器件等。华灿光电Mini
LED直显芯片已应用于主流终端厂商多个重点项目中，Mini LED背光芯片已覆盖平
板电脑、笔记本电脑、显示器、电视、车载等全尺寸全系列终端产品。

京东方表示，通过本次交易，公司能够快速补充LED芯片关键技术，与自身主动式
驱动、高速转印技术拉通协同，建立完整MLED技术体系，激发两大核心技术融合
优势，进一步有效提升前瞻技术研发、关键工艺优化、产品迭代升级等能力水平。

京东方控股华灿光电，或也与华灿光电业绩不佳有关，华灿光电2022年业绩快报显
示，公司2022年归属于上市公司股东的净利润预计亏损6900万元至9900万元。归
因于消费市场需求萎缩等多重因素影响，传统LED领域部分产品销售未达预期；上
游原材料上涨，产品毛利率下降。

光大证券认为，通过控股华灿光电打通MLED全产业链：MLED业务是京东方“1+
4+N”事业战略的重要组成部分，是公司进行前瞻技术储备、确保全球显示龙头地
位的关键布局。从公司MLED业务布局上看，已实现由直显到背光的全面覆盖；公
司仍在持续加码布局MLED产业。

对于未来新型显示技术布局，各家企业都不遗余力。TCL科技2020年6月以300亿日
元(约合20亿人民币)对JOLED进行投资，加速推动喷墨打印OLED实现工业化量产
。2021年底，TCL提出MLED与OLED双技术战略，在Mini LED、Micro
LED和OLED均有布局。

显示企业为何要控股这么多光电企业？面板周期性波动，控股光电企业就能平滑供
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应链带来的亏损？陈慧表示，“中国面板厂商希望通过上下游投资整合资源，对上
下游布局时一个长远的策略。通过投资华灿，主要还是围绕MIni
LED，联合上下游构建完整MLED技术体系，保证MLED业务可持续竞争优势。”

“华灿光电是LED的外延片和芯片，Minil LED、Micro LED芯片都属于华灿光电核
心业务，也是LED的上游企业。海信视像、京东方等企业入股控制LED上游产业，
想获得对上游核心零部件产业的控制权、自主权，保证核心原材料的供应。”梁振
鹏认为。

家电企业布局上下游行业

为保证供应链安全，家电企业纷纷未雨绸缪。2021年3月，海信家电拟13亿元控股
日本三电，三电控股是全球领先的汽车空调压缩机和汽车空调系统一级制造供应商
。海信家电当时表示将以三电控股为核心公司拓展汽车空调压缩机、汽车空调产业
，实现本公司产业拓展，并通过技术、供应链、人才和生产制造等资源共享，增强
三电控股的盈利能力。

2021年11月，格力电器拟以总价30亿元持有盾安环境38.78%股权，盾安环境将成
为公司的控股子公司。盾安环境是全球制冷元器件行业龙头企业。在夯实家用空调
配件市场的基础上，重点拓展商用空调配件与特种空调设备业务。

此外，美的、格力、TCL、海尔、格兰仕、康佳等家电企业均积极布局半导体芯片
领域。从智能家居的需求来看，MCU（微控制单元）、SoC（系统级芯片）、通信
芯片以及传感器是智能家居产品的核心组成部分。

家电企业投资入股或调整分拆芯片企业出于什么考虑？纷纷涌入芯片行业是否健康
？中国家用电器协会副理事长徐东生表示，家电已经进入智能化时代，芯片作为基
础性行业对家电产业发展具有强大的支撑和引领作用。

“目前国内芯片行业处于发展期，在中美半导体行业竞争的大背景下，加强芯片的
研发对面板厂和品牌厂商来说会可以产生更好的协同作用。”陈慧表示。

新京报贝壳财经记者 陈维城
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